

# EL SOCIALISTA

## ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

Subscripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 80 números, 1 peseta.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

La correspondencia de Redacción dirijase á Pablo Iglesias, la de Administración á Luis Villaos.

### OBREROS EQUIVOCADOS

Lo están, y mucho, los trabajadores que se entusiasman con la campaña del Sr. Canalejas, esperando de ella resultados positivos para su clase.

¿Quiénes son los que organizan los actos en que toma parte dicho señor? ¿Los obreros? No; los burgueses. Pues si los burgueses son los principales organizadores de su campaña, ya lo hagan por haber obtenido beneficios de él ó porque esperen obtenerlos, ¿cómo ha de realizar el Sr. Canalejas una política que vaya contra los intereses de éstos?

Si el Sr. Canalejas era hace cuatro días ministro de un rey, y todavía no ha roto las amarras que le unen á la Monarquía, ¿cómo va á hacer una campaña resueltamente obrera que le indisponga con dicha institución? Aunque se embarcase desde luego en la nave republicana, ¿iría á romper lanzas contra la burguesía, que es la que hoy, en definitiva, puede dar el Poder, por beneficiar moral ó materialmente la causa de los oprimidos? Los que lo crean, sueñan.

Hay que tener memoria. Antes de elegirse el actual Parlamento decía el Sr. Canalejas, por medio de su órgano en la Prensa, que lo primero que había que hacer para purificar el sufragio era anular las actas adquiridas por medio del oro.

Hicieron las elecciones; el Sr. Canalejas fué presidente de la Comisión de Actas, y aunque en su intención estuviera cumplir lo que había dicho el *Heraldo*, los capitalistas de Vizcaya y de otros puntos se le impusieron, y aprobó, como presidente de la citada Comisión, muchas actas que no se habían adquirido de otro modo que por dinero.

Era poco ha ministro de Agricultura el Sr. Canalejas. Por una de tantas combinaciones y arreglos como hacen nuestros políticos, el Gobierno, ó el ministro de la Gobernación, acordaron nombrar gobernador de Málaga al diputado por Chantada Sr. López Ballesteros, y hacer diputado por dicho distrito al gobernador saliente de aquella capital, Sr. Martos. Nadie dirá que por tal manera se purifique el sufragio. Pues buenas serían las intenciones del Sr. Canalejas respecto de éste, pero algo debió oponerse á que las llevara á la práctica cuando no combatió tan marcada impureza electoral.

Todo lo que habla hoy de democracia, de reformas, de mejoramiento obrero y hasta de política antivaticana ó contraria al clericalismo, ha de quedar sumamente atenuado en cuanto llegue al Poder, pues las necesidades de éste, tratándose de garantizar los intereses de la clase que manda, de la clase patronal, le obligarán á recoger muchas de las afirmaciones de tinte un tanto avanzado que haga al presente.

No hace aún mucho, en su viaje á Manresa siendo ministro, habló de la concordia de intereses, de la armonía entre patronos y obreros. De ahí no pasará, por más que hable mucho del latifundio y del contrato de trabajo. No siendo socialista verdadero, no queriendo la socialización de los medios productivos, su situación no puede ser otra que la de un defensor más ó menos acérrimo de la propiedad privada de dichos medios, y esa situación, exprese como se exprese el Sr. Canalejas, ha de obligarle siempre á colocarse enfrente de las aspiraciones fundamentales del proletariado consciente.

Lógico es que vayan con el Sr. Canalejas y que se entusiasmen ó se muestren satisfechos de su propaganda los que vean en él un político burgués de ideas progresivas, un hombre capaz de facilitar el desarrollo

de las fuerzas productivas; mas no los trabajadores.

Estos, sin oponerse á su campaña, deben trabajar por la organización de su clase, por la educación de la misma y porque la conciencia de sus intereses sea más fuerte cada día. Crear ó robustecer Sociedades de oficio; formar Agrupaciones Socialistas ó aumentar las fuerzas de las ya formadas; procurar que las primeras vayan al combate con los patronos en las mejores condiciones posibles, y que las segundas no cesen de ejercitar la acción política contra los representantes de la clase que domina, es la tarea que deben acometer todos los trabajadores que deseen suavizar por el pronto la explotación patronal, mientras se preparan como es debido para acabar con ella.

Poner la esperanza en un político burgués, entusiasmarse con lo que diga ó prometa, ó alistarse en las huestes que acaudille, es, para todo trabajador, una grave equivocación. Los que tal hagan, lejos de acomodar su conducta á lo que sus intereses exigen, van contra ellos.

### La semana burguesa.

De la estadística hecha en el Ministerio de la Gobernación, resulta que tenemos en España 6.000 conventos y 63.000 frailes.

Parece increíble que con este ejército tan formidable de soldados de Cristo, nos dieran los yanquis aquella soberana paliza, de la que ya nadie se acuerda.

Lo cual prueba una de estas dos cosas: ó que los memoriales que los frailes remiten á la Corte Celestial se extravían en el camino, ó que los del cerquillo tienen abandonado su oficio.

Y en uno ú otro caso procede darles la boleta.

Leemos en la prensa de Alicante que el Sr. Canalejas fué llevado en hombros por una multitud de obreros.

Serían obreros alquilones, como los coches de punto.

Porque los obreros dignos llevan á cuestas baúles, si son mozos de cuerda, pero no llevan hombres.

Ni los políticos que se llaman demócratas consienten que los confundan con los toreros y con los reyes absolutos.

No sabemos si el Sr. Canalejas diría ¡Sool, como en caso análogo dijo Fernando VII, pero no cabe duda de que debió decirlo.

Para estar en carácter.

Nuestros republicanos se pasan la mitad de la vida derribando jefaturas.

Y la otra mitad buscando jefes.

Sin duda para darse el gusto de derribarlos.

O para tener la satisfacción de que les den con la badila en los nudillos.

Primero se dedicaron á hacer carantoñas á todos los generales que tosían un poco fuerte; luego pusieron su pleito en manos de Romero Robledo.

Y, naturalmente, perdieron el pleito.

Ahora ven en Canalejas el deseado Mesías.

Lo que no se ve por ninguna parte es la consecuencia y la seriedad política de republicanos como los de Alicante y Valencia, que vitorean á un ex ministro monárquico.

Una Comisión de Manresa ha venido á Madrid para entregar al Sr. Canalejas el tí-

tulo de hijo adoptivo de aquella población.

Y de dicha Comisión forma parte el republicano Junoy.

No sabemos si como republicano ó como manresano.

Suponemos que será lo último.

Porque la teoría de las dos naturalezas es muy socorrida.

En el camino de Carabanchel, «á la derecha mano», se ha construido una barrida con buen número de hotelitos para que los burgueses de poco pelo y las familias cursis puedan vivir «en el seno de la madre Naturaleza».

Y el inventor y explotador de la colonia, que debe de tener muy desarrollado el sentido práctico, deseando hermanar los preceptos de la higiene con las exigencias de la moda, lo primero que ha hecho ha sido construir una plaza de toros, en la que caben 9.000 espectadores.

Con lo cual consigue el doble objeto de que sus inquilinos vivan en plena Naturaleza y en plena barbarie.

Dos «afamados» carteristas han sido puestos en libertad por el alcalde de Torrejón de Ardoz mediante orden del Gobierno civil de Madrid.

Conviene advertir que la orden era falsa; pero el sello del Gobierno civil era verdadero.

De modo que el autor de la sustracción no debe andar lejos de la calle Mayor.

A pesar de lo cual, hasta la fecha «no ha sido habido».

Como el movimiento obrero empieza á preocupar á nuestros gobernantes, la Prensa diaria dedica bastante espacio á informar sobre los caracteres de aquél.

En general, esas informaciones contienen muchos errores, debidos, sin duda, á la precipitación con que los encargados de hacerlas recogen los datos.

Así, por ejemplo, el Sr. Jerique, encargado de la del *Heraldo*, afirma en el último escrito que ha dedicado á las organizaciones obreras de la provincia de Málaga, que los socialistas sufren restas en sus fuerzas.

Si hubiera dicho lo contrario el Sr. Jerique, habría acertado.

Como hubiera acertado también si no hubiese clasificado á la Agrupación Socialista y á la Sociedad de Alpargateros de Vélez-Málaga entre las organizaciones independientes, pues la primera lleva muchísimos años en nuestro Partido, y la segunda figura hace tiempo en la Unión General de Trabajadores.

Menos precipitación, y valdrán más los trabajos de los informantes.

El periódico de los embustes, ó sea el semanario anarquista de esta capital, afirma que «los jefes socialistas» españoles escribieron cartas á los obreros ingleses aconsejándoles que no prestaran su solidaridad á los huelguistas metalúrgicos de Cataluña.

Falso, como casi todo lo que asevera el órgano del ex tonelero.

Los llamados jefes socialistas no hicieron más, respondiendo á preguntas que se les dirigieron, que expresar su juicio respecto á la huelga general de Barcelona.

Y no podían hacer lo que les atribuye el periódico que explota la huelga general y las víctimas que ésta produce, porque cuando fueron consultados había terminado aquella huelga y, por consiguiente, la de los metalúrgicos.

### VICTORIA

Los huelgistas de Teba han vencido. Así nos lo comunican en su última carta.

Cuatro meses largos de lucha, en que se ha puesto á prueba su temple, su constancia y su prudencia, y en que han sufrido privaciones, disgustos y contrariedades, no han sido estériles para la causa del trabajo.

Peleaban principalmente estos compañeros por el derecho de asociación, contra el cual iban algunos patronos, y el derecho de asociación ha sido reconocido por aquéllos. A más de esto, han logrado los huelguistas ser admitidos todos en el trabajo, que cesen en él los que ocuparon sus puestos y que se abone á cada obrero en la temporada de la siega 50 pesetas más de lo que antes ganaban.

Si en vez de conducirse pacíficamente y resistir, los compañeros de Teba hubieran acudido á la violencia, como aconsejan los libertarios, tendrían que llorar ahora la muerte de algunos de los suyos, habríanse rendido á discreción y á estas fechas su Sociedad no existiría.

Por otra parte, sin la campaña de protesta emprendida por el Partido Socialista y por las Sociedades de la Unión General de Trabajadores contra la conducta parcial de aquella autoridad y contra el proceder ilegal y despótico de los patronos de dicho pueblo, más hubieran hecho en ese sentido unos y otros y apenas habrían prestado atención á lo allí ocurrido el Gobierno y su representante en la provincia, el gobernador de Málaga.

Si; la reclamación incesante de dichos elementos y la firme resistencia, al par que la juiciosa actitud, de los compañeros de Teba han hecho que podamos registrar hoy tan señalada victoria.

Celebrémosla todos, obreros agrícolas y obreros industriales, porque de todos es, y perseveremos unos y otros en la táctica que nos ha permitido obtenerla y con la cual alcanzaremos otras más importantes todavía.

Acción económica y acción política hoy, por ser lo que aconsejan las circunstancias; acción revolucionaria mañana, cuando el empleo de nuestra fuerza en ese terreno dé á la causa del proletariado buenos frutos.

Terminada la lucha á que se refieren las anteriores líneas, queda cerrada con la cantidad que apareció en el número anterior la suscripción abierta para los huelguistas de Teba.

### AUXILIARES DE LA BURGUESÍA (1)

III

Es innegable que en las huelgas tienen que mostrar los obreros no sólo condiciones de entereza, sino de cautela y habilidad.

Necesitan la primera para pelear bien, que no es, por cierto, dar voces ni emplear formas duras con los patronos, sino resistir firmemente; la segunda para salvar los escollos que la astucia patronal ó la ingerencia de las autoridades produzcan, y la tercera para proceder con arreglo á la marcha que lleve la huelga.

Aunque á ésta se debe ir siempre calculando con la mayor exactitud la resistencia que puedan oponer los patronos, y conociendo bien el temple y los ánimos de la colectividad obrera que va á luchar, es imposible apreciar estas circunstancias previamente con toda certeza. Ese completo conocimiento sólo se puede adquirir cuando la

(1) Véase el número 848.



huelga está declarada. Además, circunstancias imprevistas pueden favorecer ó perjudicar á una huelga. De aquí que unas veces deban mantenerse sin variación alguna las reclamaciones formuladas desde el principio, y otras sea preciso sacrificar parte de ellas para sacar adelante las demás.

Aquellos que, sin reparar en si es buena ó mala la marcha de una huelga, sostienen que se debe persistir en reclamar todo lo que al principio se pedía, suelen perderlo todo.

Cuando las circunstancias son favorables á los huelguistas, obran acertadamente manteniendo íntegras sus peticiones.

Si las circunstancias son desfavorables á los obreros, y los patronos se muestran dispuestos á conceder parte de lo solicitado, es proceder torpe insistir en no trabajar si no se otorga todo lo que se reclama.

Abundan las huelgas perdidas por haberse obstinado las Organizaciones obreras que luchaban en no renunciar á una parte de lo por ellas reclamado. En el ramo de construcción se han perdido algunas por pretender los obreros, además de mejorar la jornada y los salarios, cosa que aceptaban los patronos, una indemnización, que éstos resueltamente se negaban á satisfacer.

En otros oficios se han perdido bastantes por querer conseguir á la vez rebaja en la jornada de trabajo y aumento en el salario, cuando los patronos no se hallaban dispuestos á conceder más que una sola cosa. Y en algunas profesiones se han perdido otras huelgas por no querer limitar la reclamación á algo menos de lo solicitado en un principio, ya fuera aumento de salario ó disminución de la jornada.

No hay que olvidar la célebre huelga de Gijón. Era imposible en ella, dada la coalición patronal y la poca educación societaria de aquellos obreros, mantener la jornada de ocho horas en todos los oficios del ramo de construcción; lo prudente y lo cuerdo era aceptar la jornada de nueve horas, que los patronos admitían; pero el haber atendido los obreros á los anarquistas, que les recomendaban no ceder hasta que los burgueses respetasen la jornada de ocho horas, causó su derrota y les obligó á volver al trabajo con la jornada de diez horas.

La conducta que en esta lucha se debe seguir, y la única favorable á los intereses obreros, es sacar íntegras las mejoras reclamadas cuando los elementos de lucha y las circunstancias lo permiten, y aquello que se pueda cuando á todo lo pedido presenten gran resistencia los patronos, la gente flaquea ó se vea que van á faltar los recursos para sostener á los huelguistas.

Contra esa táctica van los anarquistas. Viendo en las huelgas solamente ocasión de hacer paros generales para que la revolución con que sueñan salga de ellos, no tienen interés en que los huelguistas consigan lo que piden ó parte de ello, sino en que la huelga dure para que se generalice. Por eso los vemos aconsejar la huelga en todos los instantes, tengan ó no tengan fondos los obreros—mejor si no tienen fondos, porque así pueden exasperarse y pasar á vías de hecho—, y ser enemigos declarados de toda transacción ó arreglo.

—Nada de transigir—dicen á los obreros—; con eso padece vuestra dignidad y acreditáis que sois madera de esclavos. O todo, ó nada. Es preferible la derrota á que cedáis un ápice en vuestras pretensiones.

Y los obreros que dan oídos á tales consejos resisten todo lo que pueden, pero, al fin, salvo en contados casos, fracasan en su campaña y tienen que volver al trabajo en iguales ó peores condiciones que antes tenían.

Tan errónea táctica ¿á quién puede convenir? Solamente á los burgueses.

Luego al recomendarla los anarquistas favorecen á la clase patronal.

**RECLAMACIONES**

El Comité Nacional del Partido Socialista, teniendo en cuenta lo manifestado por el señor ministro de la Gobernación en algunas de las visitas que le ha hecho una Comisión de aquél para formular reclamaciones y denunciar atropellos, ha acordado comunicar por escrito al mencionado ministro todos los grandes abusos que cometan las autoridades.

**EN GIBRALTAR**

**HUELGA DE LOS CARBONEROS**

Sigue con igual firmeza que desde sus comienzos por parte de los huelguistas.

Como puede verse por las noticias que publicamos en otro lugar, buen número de Sociedades de nuestro país han remitido auxilios á aquellos compañeros.

Creemos que lo mismo habrán hecho ya los obreros ingleses, pues el Comité de la Federación de los Trabajadores de los puertos ha publicado un manifiesto dando cuenta de la citada huelga y recomendando que se auxilie á los que tan denodadamente luchan contra sus explotadores.

Para nosotros, no ofrece duda el triunfo de los carboneros de Gibraltar.

**UN MANIFIESTO**

El Partido Socialista Revolucionario Ruso ha dirigido el siguiente á la Francia libre con motivo de la visita del presidente de la República francesa al zar:

Ciudadanos: Con profundo dolor contemplamos los ciudadanos rusos conscientes la recepción del primer ciudadano de la República francesa en la capital de nuestro sombrío y despótico país.

Oyense en nuestra patria los gemidos de millones de campesinos hambrientos y las súplicas de los niños que piden un pedazo de pan; vease el suelo de nuestras campiñas lleno de cadáveres de desgraciados á quienes atacó el escorbuto, y el Gobierno no autoriza siquiera á los ciudadanos más afortunados para que vayan en auxilio de los que están agonizando, por temor de que algunos de ellos inoculen al pueblo sus ideas liberales.

Comarcas enteras se han sublevado, y el Gobierno contesta á esa sublevación con represiones sangrientas y con suplicios corporales.

Todas las prisiones están llenas de obreros y de intelectuales que se han atrevido á protestar contra tan bárbaro proceder.

Decenas de vagones deportan por centenares á los presidios de Siberia á los mejores ciudadanos de nuestro país, culpables tan sólo de no haber sido testigos indiferentes de la opresión del pueblo.

Los derechos más sagrados y más elementales del hombre y del ciudadano han sido y son violados, viéndose el país sometido al arbitrio absoluto de cosacos y polizontes.

Escenas salvajes en Finlandia, escenas salvajes en Polonia, escenas salvajes en la misma Rusia!

La clase obrera y la juventud universitaria cuentan innumerables víctimas por consecuencia de la lucha heroica contra el absolutismo ruso.

Rusia ve con horror la autoridad del zar, que acaba de mancharse con la sangre de Balmascher, el héroe que ha librado á nuestro país de un hombre tan malvado y abyecto como el ministro Sipaguine; con la sangre de los obreros muertos y heridos en las calles; con la sangre de los campesinos muertos á latigazos; esa autoridad que acaba de merecer baldón eterno por la represión bárbara, sin precedente ni aun en Rusia, de las manifestaciones de Wilna.

La Rusia consciente busca un apoyo moral en la Europa ilustrada. Y es en momentos tales cuando el presidente de la gran República francesa, de esa Francia que ha conquistado para la humanidad entera los principios de libertad, igualdad y fraternidad, fraterniza con el déspota, estrecha las manos de sus ministros despreciados y malditos, toma parte en las locas orgías organizadas con el dinero de las contribuciones arrancadas á los hambrientos campesinos y recorre las calles invadidas por polizontes y *doorniks*, que representan fraudulentamente al pueblo, escoltado de cien cosacos cuyos *nagáika* llevan aún las señales de la sangre de los ciudadanos rusos.

Ciudadanos: Cuando una mujer se vende acosada por el hambre, nos inspira piedad; ¿qué sentimientos nos han de animar á nosotros cuando la Francia noble y generosa, en nombre de intereses egoístas mal comprendidos, realiza una alianza vergonzosa con los representantes de ese despotismo asiático que amenaza envenenar con su fétido aliento la libertad y la civilización europeas?

No dudamos que tanto los ciudadanos franceses dignos de ese nombre, como todos los del mundo entero civilizado, comprenderán nuestros sentimientos y participarán de ellos.

Las bacanales gubernamentales que hacen furor en las orillas del Neva, sólo producirán disgusto é indignación profunda en todos los amigos sinceros de la libertad y del progreso.

Y en tanto que la Francia oficial se deshonra por esa alianza con una Monarquía expirante, nosotros, los representantes de una Rusia libre del porvenir, y con nosotros toda la Rusia consciente, expresamos nuestro sentimiento de doloroso asombro y de profunda tristeza á todos los ciudadanos franceses, que, ya por ligereza ó por ignorancia, han venido aquí para expresar sus simpatías al déspota ruso.

Al mismo tiempo dirigimos á todos los ciudadanos honrados, y particularmente á los socialistas de todo el mundo que nos sostienen moralmente en la lucha por nuestros derechos, la expresión de nuestra fraternal y cordial gratitud.

**ECOS DEL PROLETARIADO AGRICOLA**

Se han constituido en Sociedad los obreros del campo de Estepa (Sevilla).

Fáltales para empezar á funcionar que el gobernador de la provincia apruebe el Reglamento.

A pesar de la oposición que hacen los patronos á la Sociedad de Obreros agrícolas de Pozaldez, ésta ha aumentado considerablemente en poco tiempo.

En breve ingresará en la Unión General de Trabajadores.

Los Agricultores de Teba han constituido Sociedad aparte de los compañeros canteros, pero viviendo con éstos en la más estrecha armonía y hallándose dispuestos á marchar de acuerdo con ellos en todas las cuestiones de trabajo.

El domingo último se ha verificado en Cigales la reunión de propaganda societaria y socialista á que nos referimos en el último número.

Concurrieron á ella gran número de trabajadores y no pequeño de patronos.

Usaron de la palabra nuestros correligionarios de Valladolid Sixto Hernández, Nalda y Cabello, que expusieron ampliamente el principio de asociación y sus ventajas, las doctrinas de nuestro Partido y la táctica por el mismo adoptada.

Algunas frases del compañero Nalda sacaron de sus casillas á los patronos, que pidieron la palabra para protestar de ellas. Nególes Cabello el derecho á hacer uso de la palabra inmediatamente, pero indicándoles que si deseaban discutir lo expuesto podrían hacerlo.

Después de haber hecho uso de la palabra este compañero, lo pensaron mejor aquellos, desistiendo de toda discusión.

La concurrencia aplaudió calurosamente los discursos de nuestros amigos.

Como en otros puntos, las autoridades de Matapozuelos ponen toda clase de trabas y obstáculos á la organización de los obreros agrícolas, llegando á cometer verdaderas ilegalidades.

Varios obreros solicitaron del Municipio, por medio de instancia, un local para celebrar junta general. Entre las firmas aparecía la de un compañero que no sabía firmar, y que otro estampó, por ignorancia, sin indicar el consabido «Por orden».

Esto bastó al monterilla para enviársela al juez, invitándole al propio tiempo á que exigiese responsabilidad á los *delincuentes*. El juez, ni corto ni perezoso, llamó á éstos y, sin formalidad de ningún género, les ordenó que en el término de 24 horas hicieran efectivas las multas de 15 y 5 pesetas respectivamente, amenazándoles con llevarlos al Juzgado de primera instancia si no las abonaban.

Uno de dichos compañeros presentóse en Valladolid, y en unión del correligionario Cabello, presentóse en el Gobierno civil. Allí expusieron dichos compañeros todas las alcadadas de la autoridad de Matapozuelos, tales como exigir pólizas en los documentos que le presentan los obreros, no consentirles que se reúnan en su local, ni aun para extender recibos, sin su permiso, y ejercer indirectamente coacción sobre los obreros para que se den de baja en la Sociedad.

A la vez Cabello le manifestó que en otros pueblos se atropellaba el derecho de asociación, y que era probable se emprendiese en breve con tal motivo una campaña de protesta.

El gobernador aconsejó al compañero de Matapozuelos que por el pronto no pagasen las multas y aseguró á los dos visitantes que haría que se corrigiesen dichos abusos.

En efecto, según hemos leído en la Prensa diaria, ha llamado al alcalde de Matapozuelos y le ha dado una reprimenda de primera por los desafueros cometidos.

También sabemos por la Prensa burguesa que el gobernador ha logrado que cese la huelga de Nava del Rey dando los patronos satisfacción á las reclamaciones obreras.

Celebraremos que sea cierto. De procedencia obrera no tenemos ninguna noticia.

Asimismo se ha dicho que los patronos habían atendido lo solicitado por los mozos de labranza de Bobadilla. Tampoco tenemos noticias directas de este asunto.

Lo que sí sabemos es que se niega exactitud á la denuncia que formulamos en el pasado número respecto á haber sido amenazados aquellos compañeros por el alcalde y la Guardia Civil.

El compañero que nos dió cuenta del hecho mantiene la exactitud de lo que hemos dicho, y el proceder usual de los alcaldes y de ciertos individuos del citado instituto dan caracteres de certeza á la denuncia formulada.

Veremos lo que dicen los informes oficiales, y á quien éstos se han pedido.

Trabajadores: Volved la espalda á quien os diga que mirará por vuestros intereses y por los de vuestros explotadores, porque el que así os habla pretende engañaros. Para defenderos sinceramente y trabajar por vuestra emancipación, es imprescindible combatir á la clase patronal.

**Los de la "libre crítica"**

Aunque reniega de la política, la Sociedad de Albañiles disidente «El Porvenir del Trabajo» ha organizado muchas reuniones políticas ó tomado parte en las que han organizado con igual carácter otros elementos, y en no pocas de ellas los que han llevado la voz de esa colectividad han dicho horrores de los socialistas. El calificativo más suave que nos han aplicado ha sido el de vividores.

Como nosotros tenemos tanto derecho á criticar como cada hijo de vecino, hemos criticado recientemente un acto de la referida Sociedad. ¿En qué términos? En los que van á ver nuestros lectores, ya que es probable que no los recuerden en este momento:

«La Sociedad anarquista de albañiles de Madrid (cuatro filas de á uno) ha declarado la huelga general, internacional é interplanetaria.

De la cual no se ha enterado nadie.

Ni acaso los mismos interesados.

Y lo primero que ha hecho ha sido pedir el apoyo moral y material de las demás Sociedades de España.

Porque ellos, naturalmente, como anarquistas consecuentes, no tenían Caja de resistencia.

Ni en realidad les hace falta.

Con un buen *sable* tienen bastante.»

Pues bien: la susodicha Sociedad, tan aficionada á criticar y hasta á insultar á los socialistas, no ha sufrido con calma nuestra crítica y nos ha disparado un oficio que dice así:

«Señor director de EL SOCIALISTA:

Enterada esta Sociedad de un suelto que viene en la «Semana burguesa» del periódico número 848 de su dirección, y en cuyo suelto se mofa y escarnece á esta Sociedad, le exigimos que rectifique todos los conceptos que dirige á esta Sociedad, pues de lo contrario nos veremos obligados á obrar en otra forma.

Madrid, 11 de junio de 1902.—El presidente. FELIPE MARTÍN.—El secretario, J. PÉREZ FRANCÉS.»

¿Qué tal, eh? Mucho hablar de «libre crítica», de autonomía, de libertad de pensamiento, y en cuanto se les dice algo que no es de su agrado, arden en ira, revuélvense contra el que tal ha hecho y, enseñándole los puños, dicenle: «¿te comes lo que de nosotros has manifestado, ó te reventamos?»

Al ver esto, ¿quién no se acuerda del ciudadano Nerón de La Marsellesa?

Claro está que al escrito de esos liberales había que dar una respuesta, y se la hemos dado.

Sus términos son éstos:

«Sres. D. Felipe Martín y D. J. Pérez Francés:

No conteniendo el suelto á que se refieren en su comunicación de 11 del corriente ningún concepto ofensivo, no rectificamos absolutamente nada.

Tenemos tanto derecho para criticar lo que consideramos malo ó equivocado como sus representantes, como ustedes y como todos los demás ciudadanos.

Madrid, 17 de junio de 1902.—Por la Redacción de EL SOCIALISTA, Pablo Iglesias.»

Trabajadores: En vuestra solidaridad reside la principal fuerza para combatir á los que os explotan. No traicionéis, pues, nunca ese hermoso principio ocupando los puestos de los compañeros que se declaren en huelga.



**TRIUNFOS SOCIETARIOS**

Los obreros manteros de Palencia han salido vencedores en su lucha.

Todos los huelguistas han vuelto a ocupar los puestos que antes tenían.

En la fábrica del Sr. de Casañé han logrado los obreros de las máquinas que el trabajo a horas se sustituya con el de jornal y un real de aumento en el salario de varios operarios. Los tejedores de dicha casa han conseguido se les abone una manta de labor a cada uno en las posturas y una gratificación por los jornales que perdieron.

En las fábricas de los Sres. Ortega y Zuazo han obtenido los de las máquinas que se les abone la mitad de los jornales que perdieron y salir a la misma hora que en los demás talleres.

La huelga que sostenía la Sociedad de Albañiles de Toledo en las obras del Colegio de Nuestra Señora de los Remedios, ha terminado con el triunfo completo de los obreros.

Estos no pedían nada nuevo, sino que se pagase a tres oficiales el jornal estipulado. El maestro se negó, pero dijo que tenía que contar con el contratista; mas como ya venían ocurriendo hechos análogos con tal señor, los obreros abandonaron sus puestos, previo acuerdo de la Junta Directiva.

El gobernador ha intervenido en la huelga, procediendo con gran corrección e imparcialidad.

La Sociedad ha conseguido no sólo que se diera a los oficiales referidos el jornal que les correspondía, sino también que se haya abonado a los huelguistas por el patrono los jornales que aquéllos perdieron.

Los moldeadores de Vitoria han logrado hacer entrar en razón al principal fabricante metalúrgico, que había acordado despedir de su establecimiento a los obreros asociados.

Dicho señor ha reconocido la Sociedad a los pocos días de declararse aquéllos en huelga, por no encontrar obreros con quienes suplirlos.

Lo que el gobernador no ha hecho exigiendo que se respetara la Constitución, lo han conseguido con su unión los obreros moldeadores.

Les felicitamos por su triunfo, que seguramente aprovecharán para fortalecer su organización y hacerla extensiva a los otros oficios.

Los envasadores en vidrio de Villanueva y Geltrú han obtenido un 20 por 100 de aumento en el precio de la mano de obra, que reclamaron hace algunos días a sus patronos.

Por defender las ideas societarias, despidió el patrono D. Timoteo López, dueño de un taller de fundición en Zamora, a uno de sus operarios.

Estos, convencidos del acto injusto realizado por dicho burgués, le hicieron presente que si no readmitía a aquél abandonarían el trabajo.

Negóse el patrono, y los obreros, que están todos asociados, cumplieron su palabra declarándose en huelga.

Ignoramos si por reconocer su error, o porque viera que sus gestiones para buscar operarios con que suplir a los huelguistas no le daban resultado, a los dos días de huelga, y ante el gobernador de la provincia, que le llamó y llamó también a una representación obrera, decidió dar ingreso nuevamente en su taller al compañero injustamente despedido.

Esta victoria de la Sociedad de Obreros en hierro, aunque modesta, servirá para extender y arraigar en aquella capital el principio de asociación.

Felicitamos a los obreros en hierro por el éxito conseguido y les recomendamos que sean constantes en trabajar por la obra que ha de dar a los proletarios la robustez necesaria para acabar con la explotación que padecen.

**Frutos de la táctica anarquista.**

Los anarquistas militantes Alberto Dasques, Luis Gillo, Pascual Giuseppe y Emilio Dierich, de Montevideo, entre los cuales Luis Gillo es conocido como fogoso orador y enderezador de entuertos, han sido presos, convictos y confesos de asalto y tentativa de robo de treinta mil pesos en títulos de renta a una familia compuesta de dos ancianos.

No está en nuestra mente echar en cara a los anarquistas la fea mancha que le arrojan esos desgraciados.

Nuestro objeto es evidenciar que tales delitos son fruto lógico del sistema empleado por los anarquicos para propagar sus ideas.

¿Tenéis hambre? Asaltad las panaderías. ¿Tenéis sed? Apagadla en sangre burguesa.

No importa que la justicia y la equidad queden burladas.

Malatesta, que predica contra el parlamentarismo porque dice que ha corrompido a algunos diputados socialistas (?), bien podía explicarnos si no es corrupción fabricar moneda falsa, como lo hizo en Buenos Aires.

¿Querrían los anarquicos recibir sus salarios en tal moneda?

Los frutos de la táctica anarquista se exteriorizan en una nueva forma de parasitismo social, la más grosera, la que, al amparo de un purismo exagerado, permite a algunos bribones, los más furibundos y enconados contra nosotros, vivir a costa de sus pobres mujeres, de sus crédulos compañeros o vendiendo su voto—jellos, los antiparlamentarios!—a los caudillos políticos burgueses ó asaltando familias y robando títulos de renta.

Por el fruto se conoce el árbol. Pero aun nos falta quitar caretas. Seguiremos.

(LA VANGUARDIA, de Buenos Aires.)

**A LAS SOCIEDADES**

**GRUPOS DE FOGONEROS, MARINEROS**

Y OBREROS SIMILARES DE LOS PUERTOS

Compañeros: Los comisionados de las Sociedades de Fogoneros y Marineros de Barcelona han sido afectuosamente recibidos en todos los puertos visitados por los mismos, lo cual demuestra el espíritu de unión y fraternidad que anima a los obreros del mar. Conste, pues, nuestra satisfacción y el reconocimiento que sentimos hacia las Sociedades e individuos que tan dignamente han cumplido con los deberes del compañerismo secundando nuestros propósitos en bien de la clase.

Tanto las poblaciones visitadas por la Comisión de propaganda, como los puertos donde no le ha sido posible pasar a saludar a los compañeros, conocen el proyecto de Reglamento de la Federación de Fogoneros, Marineros y Obreros similares de España, la fecha en que ha de celebrarse el Congreso constitutivo de la misma y el orden del día que debe discutirse.

Las localidades que hasta la fecha han manifestado su conformidad con el proyecto de Federación son las de Bilbao, Santander, Gijón, Coruña, Villagarcía, Vigo, Puente Sesures, Huelva, Sevilla, Cádiz, Málaga, Gibraltar, Santa Cruz de Tenerife, Cartagena, Denia, Vinaroz, Alicante, Valencia, Almería, Palma de Mallorca, Torrevieja, Aguilas y Barcelona, todas las cuales estarán representadas directamente ó por delegación en el primer Congreso federativo.

Reciente la publicación y reparto del proyecto de Reglamento, en el que recomendábamos estudiar las Sociedades los puntos que abarca y propusieran las reformas que juzgaran más acertadas, no hemos de recordar nuevamente el deber en que se hallan de hacerlo, a fin de que los debates del Congreso sean lo más elevados, breves y útiles para los intereses de nuestra clase, limitándonos, por tanto, a reproducir el orden del día aceptado por todas las Sociedades y alrededor del cual podrán discutirse cuantas enmiendas, adiciones ó proposiciones se presenten por los delegados.

**ORDEN DEL DIA**

- 1.º Revisión de credenciales de los delegados. (Las credenciales de los tres primeros que se presenten serán revisadas por las Sociedades de Barcelona.)
- 2.º Constitución del Congreso.
- 3.º Discusión del proyecto de Estatutos de la Federación.
- 4.º Bases unificadoras de las condiciones de trabajo, alimentación y salario de los obreros a bordo y en tierra.
- 5.º Plan que debe adoptar la Federación para establecer las bases.
- 6.º Nombramiento del secretario del Comité Central y designación del sueldo que debe percibir.
- 7.º Designación de la localidad donde ha de residir el Comité Central.
- 8.º Fecha y localidad en que haya de celebrarse el segundo Congreso.
- 9.º Explicaciones de los delegados sobre la situación de las localidades.

El Congreso se celebrará en Barcelona los días 5 y siguientes del próximo mes de julio. Los delegados deben hallarse en esta ciudad, calle Mayor, 69, 1.º, derecha (Barceloneta), el 5 por la mañana, provistos de la credencial que les acredite como tales, en la que se hará constar el número de socios que representan, firmada por el presidente y secretario ó por quien haga sus veces y sellada con el timbre de la repetida Sociedad. Los nombramientos para las delegaciones de los puertos que no les sea posible concurrir y deseen estar representados por compañeros de Barcelona, deben ser remitidos llevando iguales requisitos que los indicados para las credenciales.

Compañeros: El interés de todos reclama

la comparecencia en el Congreso del mayor número posible de poblaciones, y en que así sea debemos poner el mayor empeño. Las Sociedades pueden estar representadas por un solo delegado ó por uno por cada 100 asociados. Las Sociedades que suscriben tendrán sumo gusto en encargarse de buscar alojamiento a los delegados que lo deseen y en acudir a recibirlos a su llegada si se sirven comunicarlo con la debida oportunidad.

¡Al Congreso, trabajadores del mar!  
¡Viva la Federación de Fogoneros, Marineros y similares de España!  
¡Viva la unión de los trabajadores!  
Barcelona, 5 junio 1902.

Por la Sociedad de Fogoneros: LUIS ESTRADA, presidente.—INDALECIO ESCUDERO, secretario.—Por la Sociedad de Marineros y Obreros similares: ANTONIO LÓPEZ, presidente.—JUAN LLORCA, secretario.

**Unión Galáico-Portuguesa.**

**AVISO**

Se hallan en huelga 57 operarios de la fábrica «Fundicao do Ouro» de Oporto.

La Asociación de los Operarios de las Artes Metalúrgicas de aquella ciudad ruega y encarece a todos los obreros del oficio que no vayan a Oporto a traicionar la huelga que sostienen sus compañeros de la «Fundicao do Ouro».

La Sección Española de la Comisión Internacional Galáico-Portuguesa hace igual recomendación a los obreros metalúrgicos de nuestro país.

**Desde Zaragoza.**

Otra nueva derrota hay que agregar a las muchas que origina a la clase trabajadora el procedimiento ácrata.

Los albañiles y peones de albañil, manejados en ésta, por su desgracia, por los anarqueros, presentaron a sus patronos una serie de reclamaciones, entre ellas la jornada de ocho horas. Acordaron que en caso de ir a la huelga, los gastos serían de cuenta de los patronos.

Para que los trabajadores puedan apreciar las condiciones en que se hallaban estos compañeros, básteles saber que no estaban asociados ni la sexta parte de los obreros de dichos oficios, no tenían un real en caja y la mayoría de los no socios no estaban conformes con la huelga. Esta fué acordada en un mitin, al que asistió gran número de obreros de otros oficios, que también tomaron parte en la votación.

¿Podían salir airoso en su cometido estos compañeros? En manera alguna. Pero como los anarquistas aconsejan que las huelgas se han de hacer sin Cajas de resistencia, y que cualquier circunstancia es buena para realizarlas, a ella fueron; teniendo que rendirse al cuarto día de lucha a discreción, sin más ventajas que la pérdida de los jornales.

Desengañense los trabajadores todos. Para ir a la huelga hace falta buena organización, buenas Cajas de resistencia y condiciones especiales, pues no basta la abundancia de trabajo si antes no se han preparado bien las fuerzas. Si los albañiles hubiesen concretado en esta ocasión sus peticiones a que el jornal de los peones hubiese sido de 2,50 (hoy es de 2,40) y la jornada de nueve horas para todos, creemos que lo hubiesen conseguido sin gran esfuerzo.

Convénzase estos compañeros y cambien de táctica, que no les faltará quien les ayude; pero mientras así no lo hagan y sigan las corrientes del Victor Monedero que aquí les ha caído, que es un disidente de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», de Madrid, no les faltarán derrotas como la sufrida.

Cuando el corresponsal de *El País* (que es libertario) mandó la reseña de la reunión que éstos celebraron para conmemorar la reapertura de su Centro, cerrado a consecuencia del conato de huelga general habido en 20 de Febrero último, se le fué la pluma al escribir que todo lo tratado se aprobó por los 3.000 individuos que componen el número de las Sociedades que hay en el mismo.

Más en lo cierto habría estado si hubiese quitado dos ceros.

En breve os mandará la Federación Local de Sociedades Obreras, para su publicación, la protesta acordada por la misma contra los ultrajes de que fué objeto por parte de los anarqueros en la velada que éstos celebraron cuando la reapertura de su Centro.

La Sociedad de Cordeleros ha solicitado su ingreso en la Unión General.

Lo enviado hasta la fecha a los carboneros de Gibraltar por el compañero Matías Pastor, es lo siguiente: Sociedad de Constructores de carros, 30 pesetas; Sociedad de

Canteros, 25; Constructores de máquinas, 25; Curtidores, 25; Sombrereros-planchadores, 10; Constructores de camas de hierro, 10; Constructores de carruajes, 10; Toneleiros, 10; Fundidores, 10; Marmolistas, 5; Cordeleros, 3; Ebanistas, 2, y Agrupación Socialista, 5. Total, 170.

Las Sociedades de Sombrereros-planchadores y Constructores de carruajes han mandado 10 pesetas cada una a los constructores de carruajes de Madrid, hoy en huelga.

También la Sociedad de Canteros les ha mandado 5 pesetas a los fontaneros y vidrieros por igual causa.

El Grupo aquí constituido para la adquisición de acciones de *EL SOCIALISTA* diario ha tomado 10 de éstas.

Sostienen huelgas parciales aquí las Sociedades de Tejedores y Curtidores. Estos piden que se despidan al encargado y que continúe el aumento de jornal conseguido hace poco.

Están haciendo trabajos para constituirse en Sociedad de resistencia los obreros cuberos.—EL CORRESPONSAL.

15 junio 1902.

**Reclamaciones y huelgas.**

En Madrid.—Con más firmeza, si cabe, que en un principio, sostienen su huelga los constructores de carruajes. Es tal su resolución de vencer, que no hay ninguno entre ellos que dude de alcanzar la victoria.

Los patronos muestranse intransigentes aún, pero no en igual grado que al comienzo. Parece que en algunos existe ya la creencia de que se verán obligados a atender las justas reclamaciones de sus operarios.

Cuatro semanas dura ya la huelga de los vidrieros y fontaneros, hallándose tan firmes como el primer día los huelguistas.

A pesar de las coacciones que hacen unos patronos sobre otros para que no accedan a lo reclamado por los obreros, 23 de aquéllos han firmado ya lo que la Sociedad solicita.

De las coacciones a que acabamos de referirnos tiene conocimiento, y aun creemos que pruebas, el gobernador de Madrid; pero se conoce que el Sr. Barroso, haciéndose cargo de su verdadero papel de autoridad burguesa, ampara lo que puede a los explotadores.

No habrá que extrañar, por tanto, que los obreros protesten de patronos y autoridades que atropellan las leyes.

El domingo último la Sociedad de Carpinteros de taller, reunida en asamblea extraordinaria, acordó declarar la huelga desde el lunes en todos los talleres de carpintería donde no se acepte la jornada de ocho horas.

La Sociedad de Curtidores ha solicitado de los patronos la jornada de diez horas. Gran número de éstos han contestado aceptándola.

Habiendo solicitado un grupo de tipógrafos de la imprenta donde se imprime la *Gaceta* una hora de rebaja en la jornada de trabajo, ó sea nueve horas, el dueño de ella, D. José Abril, la ha concedido desde luego para los tres meses del año en que los días son más largos.

Es lástima que concedida de buen grado esa hora menos de trabajo por el mencionado impresor, no la haya hecho extensiva a los otros nueve meses, tanto más cuanto que sus intereses no sufrirían ningún quebranto con la innovación!

En Cataluña.—En Badalona, los tejedores a la mano de la casa Andalet se han visto obligados a abandonar el trabajo por el maltrato de palabra que les daba el encargado.

En Matanzos continúa la huelga en la fábrica del señor Ezquerria.

En Galicia.—La huelga que en la fábrica del Sr. Pazó, en Pontevedra, sostenía la Sociedad de Obreros en hierro puede decirse que está terminada para los obreros, aunque no para el patrono.

Un capitalista de aquella población—don Manuel Buñill—ha decidido montar una fábrica como la en que ocurrió la huelga, haciendo para dicho establecimiento un edificio a propósito.

Como ha puesto en ejecución su pensamiento, y es hombre que estima a los obreros, para trabajar en el desmonte donde ha de levantarse la fábrica ha admitido a todos los huelguistas con el mismo salario que tenían en casa del Sr. Pazó y con la jornada corriente en todos los oficios.

Tiene la intención el nuevo fabricante, según ha expresado a los ex huelguistas, de subirles el jornal en cuanto funcione la fábrica y de establecer en ella la jornada de ocho horas.

Como se ve, la codicia y la torpeza del señor Pazó ha hecho que le salga un concurrente y que los obreros que recibieron de él



trato muy duro mejoren sensiblemente sus condiciones.

Nosotros lo celebramos de veras, felicitando a los huelguistas por lo bien que han luchado y por el beneficio conseguido.

A más de las cantidades que publicamos en otro número, estos compañeros han recibido para su sostenimiento las que siguen: 20 de la Sociedad de Canteros de Marín; 50 de la Unión Ferroviaria de Vigo; 10 de los Obreros en hierro del mismo punto; 50 de los Agricultores de Salcedo (Pontevedra); 10 de los Albañiles y Pintores de Vigo; 20 de los Carpinteros de Santiago; 20 de los Canteros de Vigo, y 47,90 de una suscripción hecha en el Centro Obrero de Pontevedra.

Nuestro corresponsal en La Coruña nos escribe lo siguiente:

«No habiendo llegado a un acuerdo la Sociedad de Carpinteros con los patronos respecto a la fecha en que habrá de regir la jornada de ocho horas—los segundos mantenían que fuera dentro de tres años y medio—, se declararon en huelga todos los carpinteros del patrono Escudero el 7 del actual.

Una vez planteada la huelga, los patronos declararon que no se entenderían con los obreros mientras no volvieran los huelguistas al trabajo.

Estos, previo acuerdo de la Sociedad, ocuparon de nuevo sus puestos el día 12, confiando en la promesa hecha por los patronos de que se buscará una fórmula para aceptar dicha jornada.

¿Será sincera la promesa de los explotadores, ó habrá constituido un ardido para apreciar la resistencia que ofrecen los obreros? El tiempo esclarecerá esta duda.

—La Sociedad de Herreros ha pedido también a sus patronos la jornada de ocho horas, concediéndoles para contestar el plazo de algunos días.»

En Elche.—Los tejedores huelguistas están, en su mayoría, ocupados. Por consiguiente, el deseo del patrono de someterlos a su voluntad no se ha convertido en hecho.

Los huelguistas han recibido desde el 11 de mayo hasta la fecha los siguientes auxilios: suscripción de tejedores ocupados, pesetas 11,90; donativo de la Agrupación Socialista, 5; suscripción de los Costureros, 10; ídem de los Zapateros, 4; ídem general del Centro, 23,40; donativo de los Canteros de Zaragoza, 5.

En León.—No ha terminado aún la huelga de la fábrica de curtidos de D. Miguel Eguigaray.

Para suplir a los huelguistas, este patrono, de corazón más duro que las piedras, recluta gente en las aldeas, a la que mantiene, da cinco reales y la hace dormir con los perros en la cuadra. Trato tan exquisito, mas el hacerse cargo los obreros aldeanos del perjuicio que ocasionaban a los huelguistas ocupando sus puestos, les ha hecho abandonar la fábrica.

Así es que para atender a sus compromisos se ha quedado el Sr. Eguigaray solamente con dos chiquillos.

Los huelguistas hallanse muy animados, y creen, dada su firmeza y la razón que les asiste, que el triunfo será de ellos.

Han sido auxiliados dichos compañeros por las siguientes colectividades: Canteros de León, 15 pesetas; Albañiles de ídem, 25; Chocolateros de ídem, 5; Curtidores, Zapateros y Guarnicioneros de Pamplona, 25; Zapateros de Portugalete, 40; Curtidores y Guarnicioneros de Palencia, 5, y un cortidor de León, 5.

Además, les han hecho préstamos las Sociedades siguientes de León: Canteros, 10; Carpinteros, 25; Zapateros, 25, y Chocolateros, 15.

En Asturias.—Continúa en Oviedo la huelga de los obreros de la fábrica «La Amistad».

Los huelguistas han recibido auxilios de diversas Sociedades.

—En Mieres mantíenese la huelga de los obreros de la mina «Poca Cosa», propiedad del actual alcalde. Los huelguistas están dispuestos a resistir hasta vencer.

Las Sociedades que deseen auxiliar a estos compañeros se dirigirán a José Carrío, Centro Obrero.

—En Candás se han declarado en huelga los barrileros, por no acceder sus patronos a concederles un pequeño aumento en el precio de la mano de obra.

Como los burgueses pretenden reclutar gente en otros pueblos, damos la voz de alerta a los trabajadores de ese oficio para que cumplan como buenos maadando a paseo a quien les incite a faltar a la solidaridad.

—Los huelguistas de Cayés mantíenense con iguales bríos que al principio. Los dueños de la fábrica, por su intransigencia, están perdiendo muchos miles de duros.

Los que deseen auxiliar a estos compañeros remitirán sus envíos a José Alvarez, en Coruña (Cayés).

En Vizcaya.—La huelga de barrenadores en la mina «Arnabal» prosigue.

Los huelguistas, sin abandonar la actitud pacífica en que se colocaron desde que abandonaron el trabajo, hallanse resueltos a lu-

char hasta conseguir los 25 céntimos de aumento en el salario.

Los burgueses han buscado barrenadores a buen precio, pero aquellos a quienes se han dirigido les han contestado negativamente en cuanto se han enterado de que había huelga.

De distintas minas han enviado auxilios a los huelguistas, y en el Centro Obrero se ha abierto una suscripción a su favor.

En Extremadura.—La huelga de Torrejuncillo continúa, resistiendo valientemente los huelguistas. Tienen esperanzas de que el triunfo sea suyo.

En Guadalajara.—Algunos maestros se han comprometido a conceder la jornada de ocho horas, que reclama la Sociedad de los obreros.

El mal servicio de Correos ha hecho que no haya llegado a nuestras manos una carta de los compañeros de Cuevas del Becerro (Málaga), dándonos cuenta de la celebración por ellos y por los trabajadores de Serrato de la Fiesta del Trabajo.

Según dichos compañeros, no se trabajó en ninguno de los dos pueblos el 1.º de mayo, se celebraron distintos actos de propaganda y hubo una animación y una fraternidad admirables entre los trabajadores de ambos puntos.

### AVISO

La Sociedad de Marineros, Fogoneros y similares de Bilbao recomienda a todos los obreros de fuera dedicados a la navegación que no vayan a embarcar a aquel puerto por ser numerosos los marineros y fogoneros que allí se encuentran desembarcados y pocos los embarques, a causa de hallarse amarrados muchos buques de aquella matrícula.

### MOVIMIENTO SOCIAL

#### INTERIOR

Madrid.—El compañero Narciso Heredero ha dejado a beneficio de EL SOCIALISTA una acción que del mismo había adquirido.

—Otro tanto han hecho los compañeros Jorge Unsain y José Ajes.

—Para los huelguistas de Gibraltar se nos ha entregado la cantidad que indica la siguiente lista: M. Gala, 0,25; Varios carpinteros de armar, 0,50; L. Torres, 0,30; Un obrero, 0,25; Otro, 0,25; Un cualquiera, 0,25; Leovigildo, 0,50; J. F. León, 0,50; P. Iglesias, 1.—Total, 3,80.

Burgos.—Han enviado a los huelguistas de Gibraltar recursos las siguientes colectividades: Agrupación Socialista, 10 pesetas; Oficios varios, 10; Sociedad de Jalmes, 15; Sociedad de Constructores de calzado, 5; Sociedad de Guanteros, 1,50, y Sociedad de Albañiles, 10.

Como siempre, los obreros asociados burgaleses han cumplido en esta ocasión el deber de solidaridad.

—Se ha constituido la Sociedad de Obros zapatilleros.

Barcelona.—La Sociedad de Operarios sombrereros de la sección de plancha tenía en Caja a principio del segundo trimestre del corriente año la cantidad de 2.812,55 pesetas.

Linares.—Ha ingresado en la Unión General de Trabajadores la Sociedad de Fundidores y Desplataadores.

Vigo.—La Sociedad de Canteros, en su última asamblea, ha votado 50 pesetas a favor de los huelguistas de Gibraltar; 20 para los de la fábrica del Sr. Pazó en Pontevedra; 15 para los hiladores huelguistas de Mataró; 15 para los obreros de la fábrica de paños de Béjar.

Además de renovar la Junta Directiva, esta Sociedad acordó tomar parte en la reclamación de indemnización por accidente del trabajo a un obrero del oficio que sufrió la fractura de una pierna en una cantera de Cangas.

Vitoria.—El compañero L. Perujo ha adquirido 2 acciones de EL SOCIALISTA diario.

Elche.—El Gremio de Costureros alparteros ha enviado 15 pesetas a los panaderos de Almería, 15 a los curtidores de León, 15 a los constructores de carruajes de Madrid y 15 a los vidrieros y fontaneros de este punto, todos en huelga.

Medina.—La Sociedad de Albañiles ha enviado a los huelguistas de Gibraltar 15 pesetas.

La Moral.—El próximo domingo se celebrará en este punto un mitin de propaganda, en el que tomarán parte compañeros de las Agrupaciones de Mieres, Sama y Gijón.

Colloto.—La Sección de este pueblo inmediato a Oviedo ha entregado a los huelguistas de Cayés 10,20 pesetas.

Turón.—El penúltimo sábado dió una conferencia en el Centro Obrero nuestro correligionario Juan Castro y el domingo último se celebró un mitin en dicho pueblo.

Sama de Langreo.—Ha aumentado conside-

ramente el número de afiliados en la Agrupación Socialista.

San Juan de Vilasar.—Nuestros correligionarios Casanova y Flamarich nos han enviado 3 pesetas para los huelguistas de Gibraltar.

Mieres.—Se ha verificado un mitin de propaganda socialista el domingo último, organizado por la Agrupación.

Bilbao.—La Sociedad de Boteros ha expulsado, por traidores a la causa del trabajo, a los individuos Juan Aspitarie, Bernardino Güemes y Mariano Gracia.

Teba.—Ha renovado su Junta Directiva la Sociedad de Canteros. Propónense los compañeros que forman aquella trabajar con el mayor interés por el afianzamiento de la Sociedad que representan.

Zamora.—El movimiento societario toma en esta capital proporciones que no ha tenido nunca. A más de la Sociedad de Obreros en hierro, existen las de Carpinteros, Albañiles (que son 170), Zapateros y Tipógrafos. Trátase de crear la Federación Local.

Huesca.—Hacen trabajos para crear un Centro Obrero los panaderos, peones de albañil y albañiles. Estos ya están asociados. Se cree que también formarán parte de él los tipógrafos.

Asimismo hacen gestiones otros oficios para organizarse en Sociedades de resistencia.

Villanueva y Geltrú.—Para tratar de la aplicación del artículo 2.º de la ley sobre el trabajo de las mujeres y niños se ha reunido la Comisión de Reformas Sociales de esta localidad.

Volverá a reunirse el próximo domingo para examinar el dictamen que presentará el delegado provincial. Si no fuese favorable a lo que prescribe el citado artículo, los delegados obreros formularán una enérgica protesta y procurarán que se dé cumplimiento al precepto legal.

Pamplona.—Según leemos en la Prensa diaria, han ingresado en la Federación Local tres nuevas colectividades. Por la misma Prensa sabemos que la citada Federación ha recomendado a todos los obreros que desojgan el llamamiento hipócrita de la gente del Círculo Católico.

#### EXTERIOR

INGLATERRA.—Los socialistas españoles que residen en Dowlais han constituido un Grupo con el propósito de recaudar fondos para adquirir acciones de EL SOCIALISTA diario.

#### CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Encinasola.—E. M.—Recibidas 4 pesetas de su suscripción hasta fin mayo 1903.

Medina del Campo.—V. S.—Recibida 1,50 pesetas: 1 de su suscripción hasta fin agosto 1902, 0,15 de 1 «Filosofía socialista», 0,05 de 1 «Ley de los salarios», 0,10 de 1 «Ley de Reuniones», 0,10 de 1 «Las Sociedades» y 0,10 de 1 «Comunismo».

Bayona (Francia).—N. N.—Recibidas 1,80 pesetas de su suscripción hasta fin agosto 1902. Puerto de Santa María.—A. F.—Recibidas 12,10 pesetas: 5 de 1 «Capital», 1 de 1 «Miseria» y 0,25 de 1 «Controversia». Quedan a su favor 5,85, por no costar el primer libro más que 5 y no cobrar nada de lo otro.

Espejo.—A. C.—Recibidas 2,10 pesetas de su suscripción y de la de C. M. hasta fin agosto 1902. Ferrol.—A. S.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin agosto 1902.

San Juan de Vilasar.—P. C.—Recibidas 5 pesetas: 3 de 2 «Historia» y 2 que se entregaron a los huelguistas de Teba.

Cabrils.—F. C.—Recibidas 46 pesetas: 1 de la A. S. hasta fin junio 1902 y 45 de suscripciones de P. C., G. C., R. C., J. C. y M. A. hasta fin mayo 1902. Aduenda 3 «Historia».

Dowlais.—J. G. y S. S. E.—Los 0,77 de peseta que restaban a cada uno se han invertido en 2 «Controversias», 2 «Estudios» y 2 «Socialismo».

Dowlais.—D. A.—Las 3,32 pesetas sobrantes se han invertido en 1 «Evolución», 1 «Colectivismo y Revolución», 1 «Justicia», 1 «Comunismo», 1 «Socialismo y Libertad», 1 «Socialismo utópico», 1 «Religión», 1 «Mitin», 1 «Estudio» y 1 «Miseria».

Dowlais.—U. J.—Las 1,82 pesetas sobrantes se invierten en 1 «Miseria», 1 «Estudio», 1 «Socialismo», 1 «Controversia» y 1 «Ley de los salarios».

Dowlais.—L. R.—Recibidas 2,55 pesetas para 1 «Evolución», 1 «Miseria», 1 «Religión», 1 «Socialismo», 1 «Mitin» y 1 «Estudio».

Dowlais.—P. A., P. A. y B. E.—De vuestro sobrante de 1,05 pesetas cada uno se han enviado 3 «Estudios», 3 «Socialismo», 3 «Mitin», 3 «Religión» y 3 «Ley de los salarios».

León.—S. de C.—Recibidas 20,70 pesetas: 15,50 de paquetes hasta el 842, 1,50 de 1 «Historia», 0,30 de 2 «Colectivismo», 0,10 de 1 «Ley de Reuniones», 0,10 de 1 «Las Sociedades», 0,60 de 2 «Descubrimiento», 2,10 de 7 «Accidentes» y quedan a cuenta 0,50.

Novelda.—S. de C.—Recibidas 2 pesetas hasta fin junio 1902.

Valladolid.—A. S.—Recibidas 62,45 pesetas de paquetes hasta el 834.

Matapozuelos.—A. S.—Recibida 1 peseta hasta fin abril 1902.

Ávilés.—E. F.—Recibidas 40 pesetas de paquetes hasta el 821.

Mieres.—L. M.—Recibidas 21,25 pesetas de 25 retratos de Marx, 25 de Engels y 25 «Recuerdo de 1.º de mayo».

León.—J. A.—Recibidas 2,70 pesetas de 1 «Historia» y 6 «Calendarios».

Baracaldo.—B. A.—Recibidas 4,50 de paquetes hasta el 841.

Medina del Campo.—S. de O. de la I. T.—Recibidas 50 pesetas, que con 0,85 a vuestro favor hacen 50,85: 22,50 de paquetes hasta el 850 y 28,35 a vuestro favor.

León.—A. S.—Recibidas 55 pesetas de paquetes hasta el 839 y queda 1 para su cuenta.

Gibraltar.—J. G.—Los folletos que pidió en noviembre importan 11,85 pesetas.

Villanueva y Geltrú.—J. B.—Recibidas 22 pesetas: 10 de paquetes hasta el 843, 3 de J. I. hasta fin agosto 1902, 3 del A. F. y 3 de J. N. hasta fin junio 1902, 1,50 de 1 «Historia», y 1,50 de 10 «Calendarios». Se da de baja a J. N. y no a M. N. como dice.

Logroño.—J. F.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin julio 1902.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 278,85 Idem por libros y folletos..... 21,48

#### HISTORIA

SOCIALISMO OBRERO ESPAÑOL POR FRANCISCO MORA

Está a la venta esta importante obra al precio de 2 pesetas. Para los abonados a EL SOCIALISTA, 1,50.

#### LIBROS Y FOLLETOS

La justicia del Socialismo, por M. de Aquino, 10 céntimos.

Breves estudios biográficos, por el mismo, 50 céntimos; en pasta, 75.

Filosofía socialista, por G. Rouanet, 15 céntimos.

Socialismo utópico y Socialismo científico, por F. Engels, 25 céntimos.

Estudio acerca del Socialismo científico, por G. Deville, 25 céntimos.

El Colectivismo, por J. Guesde, 15 céntimos. Colectivismo y Revolución, por el mismo, 20 céntimos.

La ley de los salarios y sus consecuencias, por el mismo, 5 céntimos.

Organización y Programa del Partido, 15 céntimos.

Legislación del trabajo, por R. Oyuelos, 30 céntimos.

Ley Municipal, 30 céntimos.

Leyes de Reuniones y de Asociación, 10 céntimos.

Ley del Sufragio, 30 céntimos.

Socialismo y Libertad, por J. Jaurès, 25 céntimos.

Las Sociedades de resistencia, por P. Iglesias, 10 céntimos.

La evolución del capital, por G. Deville, 50 céntimos.

Historia de los modos de producción, por J. J. Morato, 60 céntimos.

Controversia en Santander, 25 céntimos.

España y el descubrimiento de América, por J. J. Morato, 30 céntimos.

Origen de la familia, por F. Engels, 3 pesetas en Madrid y 3,50 fuera.

El materialismo económico, por el mismo, 20 céntimos.

El Comunismo y la evolución económica, por el mismo, 20 céntimos.

Miseria de la Filosofía, por C. Marx, 1 peseta.

En los Estados Unidos, por J. B. Justo, 50 céntimos.

Himnos socialistas (con música), 25 céntimos.

El Capital, resumido por Deville, 2 pesetas en Madrid y 2,50 fuera.

La religión del capital, por P. Lafargue, 26 céntimos.

La Commune, 10 céntimos.

El 1.º de mayo (pieza teatral), por González, 15 céntimos.

Redenta (novela), por T. Orbe, 2 pesetas.

El Capital, por C. Marx, 5 pesetas.

Principios socialistas, por G. Deville, 3 pesetas.

Los socialistas y el Dr. Escudero, 50 céntimos.

El Capital, de Marx, y Principios socialistas pídanse a la calle del Gobernador, 31, a nombre de Antonio G. Quejido.

No se sirve ejemplar alguno del Origen de la familia, de El Capital (reducción de Deville) y Redenta si no viene acompañado de su importe.

#### GRABADOS

Album revolucionario. Contiene en hojas sueltas una portada y los retratos de Marx, Engels, Owen, Fourier, Saint-Simón, Liebknecht, Becker y Bebel. La colección, 80 céntimos; hoja suelta, 10.

Retratos de Marx y de Engels, 30 céntimos. uno en Madrid y 35 fuera.

Recuerdo del 1.º de mayo, con el retrato de P. Iglesias, 15 céntimos.

#### Calendario del Trabajador para 1902.

Los pedidos se dirigirán a esta Administración.

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6. (En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad y solamente se emplea a obreros asociados.)